

PRENSA LIBRE

CARTA INFORMATIVA PRIVADA

N° 47

RAFAEL MAROTO:

Miércoles 23 de enero de 1985
(Día 80º bajo Estado de Sitio)

Después del repliegue, LA CONCERTACION

El sacerdote Rafael Maroto señala ser un simple vocero -no un militante- de un Partido que a su juicio "ha sido uno de los más golpeados por el Régimen Militar": el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR). El año pasado fue castigado con la pena de relegación y en 1975 estuvo detenido en manos de la DINA. En otro plano, Rafael Maroto sufrió -también en 1984- la suspensión de sus labores sacerdotales. Todo eso no ha sido freno para que "el cura Maroto" continúe en la primera línea de una lucha que para él "no puede tener dilación alguna". Este es el resumen de la entrevista sostenida con PRENSA LIBRE.

- ¿Cuál es su opinión sobre el momento que atraviesa Chile, a 80 días de Estado de Sitio?

- En primer lugar, creo que el Estado de Sitio es la respuesta de la Dictadura a todo un período de movilización política y social que se había producido y cuando ostensiblemente habían mejorado las posibilidades de una concertación de todas las fuerzas opositoras al Régimen. No es simple casualidad que el Estado de Sitio se decretara casi inmediatamente después del Paro Nacional del 30 de octubre del año pasado, que, me parece, constituyó la culminación de aquella gran movilización social y política que se había logrado.

"En segundo lugar, con la implantación del Estado de Sitio cambió, como señaló Lucho Maira, la situación política general del país. Ahora la Dictadura pretende hacer un nuevo rayado de la cancha donde el factor represivo pasa a ser primordial. Sin embargo, es importante tener presente que frente a esta nueva situación no se ha producido un retroceso de la gran movilización popular. Más bien hay un "repliegue" natural frente a un planteamiento de guerra al pueblo que ha hecho la Dictadura en el cual el Estado de Sitio es una de sus expresiones.

"A un repliegue natural se agrega otro de tipo táctico donde las organizaciones se han replegado estudiantemente para encontrar nuevas formas de lucha para enfrentar a la Dictadura. En forma figurativa podríamos decir que el movimiento social "se agazapa" para dar el gran salto en mejores condiciones, más certeramente".

- ¿Cuáles serían a su juicio las condiciones que se requerirían para que efectivamente ese salto sea más certero?

- Hay que considerar que ese "salto" habría que darlo dentro del Estado de Sitio, ya que no creo que éste termine en febrero. Así, el llamado "repliegue táctico" es el pronto estudio de cómo dar ese salto para que realmente signifique un golpe muy fuerte, un terremoto para el Régimen, dentro del Estado de Sitio.

"Otro punto que es importante en la situación producida por el Estado de Sitio es que al mismo tiempo las organizaciones populares vayan creando urgentemente, en este repliegue táctico, una concertación de un amplio espectro de movimientos sociales, de tal forma que otros sectores que están menos definidos puedan dar forma a una agrupación que dé el paso que permita, a su vez, concertar a todas las fuerzas políticas de la oposición democrática.

- ¿Realmente cree que hoy por hoy las organizaciones políticas están preparadas para ese gran salto?
- No concibo una movilización que enfrente eficazmente a la Dictadura sin las organizaciones políticas concertadas.
- ¿Y cómo ve las expectativas de esa concertación?
- La experiencia ha sido dura hasta ahora. Se avanzó bastante en el período anterior donde hubo esfuerzos muy serios en pos de esa concertación.
- ¿Cómo cuáles?
- Por ejemplo, el MDP, hace casi un año, planteó doce puntos para una concertación. Creo que son puntos muy serios, responsablemente presentados y que pueden servir de base para una conversación primera. Y también otros sectores han realizado otro tipo de planteamientos. Acabo de leer en PRENSA LIBRE lo que señaló José Ruiz di Giorgio. Creo que lo que allí se presenta es algo muy fundamental y que es otro elemento serio de base para el estudio de una posibilidad de concertación de todas las fuerzas políticas de oposición. Pero, también hay que ser realistas: hemos tropezado -tal vez por no saber postergar ciertas aspiraciones ideológicas- con una cantidad de dificultades que esperamos se vayan superando hoy más que nunca.
- Luis Maira planteaba la idea de una Oposición Nacional Unica. ¿Qué le parece la idea?
- Tiene que ser una concertación lo más amplia posible y creo que se puede conseguir a partir de puntos concretos, de un programa mínimo de trabajo. Esto, planteado con claridad y lealtad, es lo que está esperando, lo que está exigiendo el pueblo de Chile.
- Usted ha señalado que hay escollos. Gabriel Valdés señaló frente a un planteamiento escrito de Andrés Pascal sobre un "Encuentro Histórico" que no lo había leído y que no le parecía que fuera el MIR el organismo adecuado para estar haciendo llamados a la democracia...
- Frente a lo señalado por Gabriel quiero dar mi opinión con entera lealtad, respeto y amistad. Primero, me llamó la atención que haya dicho que no leyó la carta y, sin embargo, emitiera su opinión. Aquí parece que de repente, los lenguajes fueran contagiosos, porque es un poco lo que contesta el Intendente de Santiago: "no conozco esto, no sé nada de aquello" y, sin embargo, opina de todo y sobre todo. Creo que la respuesta de Gabriel fue un lapsus. Pero, en segundo lugar, le niego a cualquiera la calidad para hacer una discriminación que elimine al MIR de toda posibilidad de ser auténticamente democrático. Creo que ha dado suficientes pruebas de estar en forma firme por el establecimiento de una auténtica democracia.
- Hay quienes señalan que el MIR y otros grupos colocan obstáculos a la movilización popular pacífica al señalar su opción por la vía violenta.
- El planteamiento del MIR es muy claro y preciso: no se pueden descalificar las formas de lucha que el propio pueblo se vaya dando en el correr histórico en la gran aspiración por su liberación. El plantear que no se pueden rechazar las formas de lucha que en ciertos momentos, y respondiendo a determinadas realidades en un instante preciso se dé el pueblo, no significa, ni mucho menos, estar planteando con exclusividad una línea de violencia.
- Todos dicen hoy aspirar a la democracia, pero la gran pregunta parece ser ¿cuál democracia?
- En lo personal y creo que interpretando a amplios sectores, aspiro a una democracia que no se quede sólo en lo formal eleccionario -sin desconocer su valor-, sino que permita la real participación del pueblo en la toma de decisiones. Donde haya prioridad hacia los grandes problemas de los postergados de siempre: acceso igualitario a la salud, a la vivienda, a la educación, al vivir dignamente. A una democracia en la cual las autoridades sean realmente "mandatarias" de la voluntad popular que será, en definitiva, la gran impulsora y creadora de una auténtica y real democracia.
- ¿Cómo percibe los plazos? ¿Cómo llegar a ese plano democracia?
- El camino que queda es largo. Hay que superar aún múltiples dificultades. Pero lo primero es, como ya lo he señalado, llegar a una gran concertación nacional de las fuerzas democráticas para que estudien un programa alternativo a partir de puntos de trabajo concretos. Y eso hay que hacerlo de cara al pueblo. Lo primero es, obviamente, ir creando las condiciones para terminar con el Régimen. ¿Cómo? Mediante el afianzamiento de la movilización popular que realice todos los esfuerzos posibles por desestabilizar al Régimen como es, por ejemplo, un gran Paro Nacional, pero no sólo de 24 o 48 horas... En él deberá comprometerse no sólo la clase obrera, sino los intelectuales, profesionales, en fin, todos aquellos que pugnan por instaurar en nuestra patria una democracia profundamente auténtica.

Allanan Editorial Pensamiento

A las 11 horas de la mañana de ayer, 15 individuos de civil, armados, allanaron las oficinas administrativas de la revista "Cauce", donde funciona también la editorial Pensamiento, editora en Chile del libro 'Laberinto', escrito por el ex fiscal de EE.UU. Eugene Propper.

En los momentos de la acción represiva, se encontraban en las oficinas ubicadas en Huérfanos 1117, en el octavo piso, en pleno centro de Santiago, siete personas trabajando. Una de ellas, el gerente administrativo de Editorial Pensamiento, Hernán Cardemil, fue detenido por los individuos que aparentemente serían de la CNI. Estos, tras revisar detenidamente el local, se llevaron 2.200 libros 'Laberinto', cada uno de los cuales está editado en cinco volúmenes. Además, se incautaron de documentos y ejemplares de la suspendida revista "Cauce".

Cuando se estaba realizando el allanamiento, llegó hasta el lugar el presidente de Editorial Pensamiento y de Editorial La República -empresa que edita "Cauce" -Gonzalo Figueroa. A este último se le obligó a firmar un "comprobante" que señalaba que no se había maltratado a nadie.

Las oficinas periodísticas de revista "Cauce" no fueron "visitadas" por los personeros armados.

A última hora de ayer los abogados Gonzalo Figueroa y Jorge Ovalle iban a presentar un Recurso de Amparo por Hernán Cardemil y estudiaban las medidas legales por el allanamiento y la incautación de los libros y documentos.

Un hecho que llama la atención es que el libro 'Laberinto', que trata sobre el asesinato en Washington del ex Canciller Orlando Letelier, fue editado por Pensamiento en noviembre del año pasado y hasta ahora su venta en kioscos y librerías no había sido obstaculizada por el Gobierno.

¿Por qué, entonces, tres meses después de su aparición una "censura" de esta naturaleza?

----- 0 -----

PATRIMONIO UC

La Censura protege a Molina

Para quienes creían que en materia de censura estaba ya todo consumado, la DINACOS sacó una nueva carta de su caja de pandora. Esta vez no se trata de acallar a sectores políticos disidentes. Tampoco de impedir que se conozcan flagrantes violaciones a los derechos humanos. Ni de evitar los datos que demuestran el colapso económico. Nada de eso... Esta vez le tocó al fútbol y a una "inocente" revista deportiva: "Deporte Total".

Las páginas 10 y 11 de la edición correspondiente al 15 de enero, traían una crónica respecto del agobiante problema financiero del fútbol. En ella se explicaba, con acopio de antecedentes históricos, como la deficiente administración de dirigentes -más hinchas que gerentes- había puesto a ese deporte en permanente estado de alerta. Sin embargo, sostiene el artículo, la cuestión llegó a una dimensión insospechada con la presidencia, en la Asociación Central de Fútbol, de Rolando Molina.

Dice la crónica: "Fue en su gestión cuando, aludiendo a una no probada 'deuda histórica', se comprometió globalmente al fútbol en la situación de algunos de sus asociados. Digámoslo así: no teniendo solución para los errores cometidos financieramente en la CORFUCH (Corporación de fútbol de la Universidad de Chile), sus responsables se hicieron de la Central de Fútbol y le traspasaron el resultado de esos errores. En la montonera, podía no notarse. Pero llegó el directorio de Antonio Martínez y se empezó a investigar. Siguió vigorosamente Ricardo Abumohor y pudo saberse que casi el cincuenta por ciento de la crisis eran deudas de la CORFUCH. Y luego pudieron saberse algunos sabrosos detalles financieros de la organización del Mundial Juvenil. Hasta que no se supo más...".

De lo que efectivamente no se supo más fue del artículo en cuestión. Rolando Molina y la CORFUCH forman parte del reino de Ambrosio Rodríguez y éste, a su vez, forma parte del reino del Capitán General (es el jefe de los abogados del Ministerio del Interior). En esas circunstancias, apareció DINACOS para salvar el honor de tan conspicuos personajes. Y el honor lo salvaron como ellos saben hacerlo: censurando. La crónica fue prohibida. En su reemplazo se debió improvisar un artículo sobre la selección de fútbol. La edición debió rehacerse y... se trató de dar la imagen de que "aquí no ha pasado nada".

Sin embargo, algunos ejemplares de la edición original fueron rescatados y llegaron a manos de PRENSA LIBRE.

----- 0 -----

"Operativos" en El Pinar y La Legua

A las 13,30 horas de ayer martes se inició un operativo con la participación de militares, carabineros, investigaciones y CNI, en las poblaciones El Pinar y La Legua. Según informó el Párroco de 'La Legua', Guido Peters, la acción represiva duró aproximadamente dos horas. Contó Peters a PRENSA LIBRE que la población fue rodeada y bloqueadas las calles de acceso a estas dos poblaciones. Peters definió el operativo como "la típica operación de rastrillo para comprobar documentación de los pobladores".

Hasta las 17 horas no había información sobre detenciones, pero el Párroco tenía antecedentes de que, "en algunas casas, personal del Ejército habría allanado, llevándose al parecer a sus moradores".

----- 0 -----

Los abogados se encuentran

Se inició en la tarde de ayer el "Encuentro de Abogados por la Democracia", convocado por la Asociación de Abogados Laboralistas A.G., la Agrupación de Abogados Pro Derechos Humanos, la Comisión Coordinadora de Abogados y el Comité de Juristas de Chile.

En tres comisiones, los participantes trataron los temas 'Derechos económicos y sociales de los trabajadores', 'Estado de Excepción' y 'Situación de los Derechos Humanos', luego de ponencias a cargo de los juristas Manuel Sanhueza, Jaime Castillo, Luis Orlandini, Sergio Jettelboim y Roberto Garretón, entre otros. El abogado José Galiano expuso el tema 'Situación de la Prensa bajo Estado de Excepción'.

A las 17 horas de hoy miércoles se efectuará una reunión plenaria en la que se harán públicas las conclusiones del encuentro.

Los organizadores de este evento señalaron que "de esta manera los abogados nos manifestamos ante el silencio sostenido del Colegio de la Orden y demostramos nuestra preocupación por la situación del país".

PATRIMONIO UC

Trabajos de Verano

140 alumnos pertenecientes a la Universidad Católica y a la Universidad de Santiago parten hoy con destino a las localidades de Buín y Paine para llevar a efecto trabajos voluntarios de verano. Los jóvenes realizarán actividades de apoyo a la comunidad en los rubros de salud, vivienda, cultura y ornato.

Por otra parte, los cien estudiantes de enseñanza media agrupados en la Coordinadora de Estudiantes de Enseñanza Media (COEM) que partieron el jueves pasado con destino a Melipilla para realizar "trabajos de verano" han recibido un fuerte apoyo de todas las organizaciones sociales de esa localidad.

Sin embargo, recién llegados los estudiantes, el Gobernador dio lectura a un comunicado emitido por el Ministerio del Interior, el cual fue distribuido en todas las regiones del país, donde se comunica a los intendentes que los trabajos voluntarios de verano "se encuentran prohibidos". No obstante, la autoridad les exigió a los estudiantes que hicieran entrega de su programa de actividades, el que rechazó enérgicamente demandándoles que "hicieran otro nuevo". Pese a esto, los estudiantes se abocaron a la tarea de concretar el programa inicial que se habían planteado y que ha recibido el apoyo de la comunidad entera.

----- 0 -----

Posibles despidos en Banco Continental

"La estabilidad laboral de los 375 funcionarios que trabajan en el Banco Continental es incierta, después que la CORFO firmara el convenio que devuelve la institución a su antiguo propietario, Nicolás Yarur". La inquietud fue expresada en declaración pública por el sindicato de trabajadores del Banco Continental. El compromiso suscrito con CORFO autorizó a Nicolás Yarur a funcionar con el personal que él determine, el que fluctúa entre 75 y 100 empleados, indican los trabajadores.

Sergio Soto, presidente del sindicato, indicó además que el empresario ha expresado su determinación de cerrar diez sucursales regionales del Banco, las que serían ofrecidas a otras entidades financieras. Y, a pesar -manifestó el dirigente- de que se ha ofrecido reubicar personal en otros bancos intervenidos, se aprecia la inexistencia de posibilidad de trabajo para más de 200 personas.

Los trabajadores bancarios indicaron que en los próximos días solicitarán una entrevista con el Ministro del Trabajo, Alfonso Márquez de la Plata, con el propósito de comprometer a las autoridades a respetar la estabilidad laboral de los funcionarios del Banco Continental.

----- 0 -----

Los campesinos acusan: "crueldad y falsedades del Gobierno"

La Confederación Campesina e Indígena El Surco calificó como una "crueldad" los anuncios gubernamentales de suspender los programas PEM y POJH en las comunas rurales de la Tercera a la Décima Región, para incorporar dicha mano de obra a faenas agrícolas. Los dirigentes campesinos denunciaron que el Gobierno y los empresarios "confabulados han venido sosteniendo que en el campo -y en la actividad frutícola en particular- está faltando mano de obra, es decir que no hay cesantía y que por lo tanto se hace necesario suspender los programas de subsidio al empleo". Esto, afirmaron los dirigentes de El Surco, es absolutamente falso. Tal falsedad, indicaron, ha quedado en evidencia por alguna prensa donde se hizo un reportaje a la zona de Aconcagua que muestra que en los predios no hay vacantes y que la gente se apostó desde tempranas horas de la mañana para pedir un cupo de trabajo, y no lo hay.

"La realidad -indicaron- es que la inmensa masa de cesantes y de menores de edad que necesitan trabajo sigue creciendo y sufriendo. En el área metropolitana -continuaron- es posible ver las colas de campesinos cesantes, de estudiantes y muchachas, que esperan angustiosamente la posibilidad de un trabajo".

Los dirigentes de El Surco manifestaron también su asombro ante los anuncios oficiales relativos al "mejoramiento" de la situación económica del país y al "excelente año agrícola". "Se nos trata de vender un cuadro de prosperidad que los campesinos y los trabajadores no percibimos, del cual no somos beneficiarios", indicaron. A modo de ejemplo, citaron las cifras publicadas por "El Mercurio" sobre las ganancias de la empresa frutícola 'David del Curto' durante 1984. Ese año, señalaron, con un capital de poco más de 400 millones de pesos, dicha empresa logró ganancias por 95 millones 200 mil pesos. Esa misma empresa ocupó, el año pasado, 500 trabajadores permanentes y 13 mil trabajadores temporeros. Los dirigentes campesinos aseguraron que si en el campo existe explotación, en la fruticultura hay "superexplotación". Graficaron esta realidad señalando que en 1984 la caja de uva exportada, por ejemplo, se cotizaba a 85 dólares, esto es, a esa fecha mil 360 pesos. Cada temporero, por limpiar y llenar una caja, ganaba entre 5 y 6 pesos.

Frente a esta realidad la Confederación El Surco, diheron sus dirigentes, está realizando un gran esfuerzo de carácter organizativo y reivindicativo. "A la política del Régimen de hacer más ricos a los ricos y más pobres a los pobres", señalaron, hay que replicar "con una acentuación de la lucha reivindicativa, por la reconquista plena de nuestros derechos económicos, sociales y sindicales arrebatados".

----- 0 -----

Caso Ruiz Lazo: Corte aún no se pronuncia

La Corte de Apelaciones aún no ha emitido respuesta al Recurso de Amparo presentado el viernes 18 en favor del desaparecido Sergio Ruiz Lazo. La Corte señaló que aún espera la respuesta a los oficios enviados a la CNI y al Ministerio del Interior para verificar si Ruiz Lazo se encuentra efectivamente en poder de los servicios de "seguridad".

Por otra parte, los familiares de Sergio Ruiz expresaron su gran preocupación por la suerte corrida por él, e informaron de la recepción de múltiples llamados telefónicos desde el exterior inquiriendo por el para-

dero de Ruiz Lazo. Señalaron que la prolongada incertidumbre ha creado una campaña internacional de solidaridad. Entre los organismos que han expresado su preocupación, se cuenta Amnistía Internacional y la Comisión Internacional de Juristas.

Su familia ha señalado en forma enfática que, transcurridos ya 30 días de su detención y desconociéndose su paradero, existe real temor por la suerte que pueda haber corrido Ruiz Lazo. Está el precedente -señalaron- que tras estar 51 días detenido-desaparecido el poblador Juan Aguirre Ballesteros fue encontrado muerto.

La Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos que tuvo conocimiento del caso señaló que "esta es una prueba más de que en Chile se continúa con el procedimiento de hacer desaparecer a determinadas personas".

----- 0 -----

Solidaridad con campesinos en huelga

Un llamado a constituir un Comando de Solidaridad con los trabajadores del Sindicato Bella Unión, que el 13 de enero iniciaron la primera huelga legal del sector frutícola durante este Régimen, formuló la Confederación Campesina El Surco. En el conflicto, que hoy cumplió 11 días, están involucrados 30 trabajadores que con sus familias suman cerca de 200 personas.

El presidente del Sindicato Bella Unión, Jorge Silva, indicó que en estos momentos son tres los puntos en los cuales no hay acuerdo con los empleadores. Estos son: el reajuste, ya que los trabajadores piden un 25 por ciento a partir del primero de noviembre de 1984 y les ofrecen un 23 por ciento a partir del 1º de enero de 1985; los trabajadores exigen también el ciento por ciento del IPC cada cuatro meses y la empresa lo ofrece cada seis meses; asimismo, solicitan tres sueldos de gratificación y el empleador les ofrece uno.

Jorge Silva indicó que el sueldo promedio de los obreros frutícolas en huelga es de 6 mil 500 pesos, que con los descuentos se reduce a 4 mil 500 pesos.

Por otra parte, los dirigentes de El Surco informaron que ya ha comenzado a desarrollarse una campaña de solidaridad en la zona de Talca, que ha conseguido ayuda de organizaciones de mujeres, profesores, panificadores y trabajadores, entre otros, los obreros de Colbún Machicura, por ejemplo, dijo, entregaron parte de su colación dos veces a la semana. Ahora, indicaron, "es necesario poner en práctica la campaña del kilo que permita mantener a los trabajadores en huelga y sus familias durante todo el conflicto".

----- 0 -----

Jornada cultural de periodistas

Con la participación de decenas de artistas y la asistencia de representantes de las más variadas actividades políticas, sindicales, culturales, estudiantiles y de pobladores, se realizará el próximo martes 29 una jornada artístico cultural patrocinada por el Colegio de Periodistas de Chile.

El evento, programado para las seis de la tarde en el Teatro Cariola, reunirá a destacados exponentes de la música, el teatro, la danza y la poesía. Entre los artistas ya comprometidos figura el grupo "Santiago del Nuevo Extremo", Eduardo Gatti, Florcita Motuda, Vicky Larraín, los poetas Jorge Montealegre y Eduardo Llanos. Además, se representarán escenas de las obras teatrales "Macías" y "Regreso sin Causa".

Las adhesiones a esta jornada cultural se pueden retirar en el Colegio de Periodistas, ubicado en el 5º piso de Amunátegui 31, todos los días entre las 10 y las 18 horas. Los beneficios que se obtengan de este acto serán destinados a las actividades sociales del Colegio.

----- 0 -----

CHILE EN EL EXTERIOR

Sumario por tortura contra nueve médicos

Chile quedó ocupando un lugar destacado entre los países que practican la tortura como método para obtener información, la sumisión e incluso la destrucción de las personas, según el Coloquio que sobre el tema de la tortura se realizó en Francia.

La reunión, organizada por la sección francesa de Amnistía Internacional, contó entre sus asistentes al presidente del Colegio Médico de Chile, doctor Juan Luis González. En su intervención el doctor González señaló que durante 1985 el Colegio Médico había condenado públicamente la tortura, agregando que se está en proceso de sumario contra nueve profesionales supuestamente implicados en torturas. Al mismo tiempo, aseguró que ya se ha suspendido a un médico comprometido con esta práctica (PRENSA LIBRE Nº 46).

Entre las muchas conclusiones y acuerdos logrados en el Coloquio destaca aquélla que considera que la tortura no persigue solamente arrancar información a un prisionero, además busca "obtener la sumisión y la destrucción de las personas".

----- 0 -----

Fidel habla de Chile

"Ni los yanquis quieren ya a Pinochet. Saben que cuanto más dure, mayor es el peligro de una explosión social en ese país", afirmó el presidente de Cuba, Fidel Castro, en una extensa entrevista al diario español 'El País'.

Refiriéndose a la situación de América Latina en particular, el dirigente cubano aseguró que mientras en "Africa Negra donde no existe una estructura de clases" se hace difícil un estallido social. "En cambio, sí existe esa posibilidad en América Latina donde hay grandes masas de campesinos, obreros, estudiantes, intelectuales y capas medias en situación cada vez más desesperada".

Para ejemplificar su aseveración, Fidel Castro colocó el caso de Perú "donde existe una situación económica insostenible, problemas sociales insolubles y una guerrilla en la sierra con creciente actividad que nadie sabe explicarse, porque nadie sabe cómo piensa, qué es y qué se propone Sendero Luminoso. Esto refleja un fenómeno de convulsión social sin precedentes en América Latina", agregó.

----- 0 -----

Al cierre: acto por Frei

Al cierre de esta edición, se realizaba la ceremonia central con que el Partido Demócrata Cristiano y los familiares del ex Presidente Eduardo Frei conmemoraron en la Catedral de Santiago el tercer aniversario de la muerte del ex Mandatario.

Ya antes de empezar la misa que celebró el Cardenal Raúl Silva Henríquez, hubo algunas arremetidas de carabineros contra la multitud que se reunía, y se advertía un fuerte contingente policial en la Plaza de Armas, que incluía guanacos, furgones y paseos de policías armados.

Poco antes de comenzar la misa, la Catedral estaba repleta y afuera permanecían grupos de jóvenes que no alcanzaron a entrar. Por los parlantes se difundió el "Mensaje de la Patria Joven" en la voz de Frei, lo que motivó prolongados y entusiastas aplausos del público.

Naturalmente, el acto religioso tuvo también un sentido político que estaba dado no sólo por el discurso de Frei: llamaba la atención el aspecto de la Catedral donde flameaban banderas azules con la flecha roja de la DC y letreros y pancartas de las diversas organizaciones de base y comunales de ese Partido.

Afuera, entretanto, se congregaban alrededor de 500 personas que no pudieron entrar al templo. Antes que terminara la misa, éstas coreaban "Y va a caer". Ante esa situación, entró en acción el guanaco que se dedicó a dispersarlas lanzando sus chorros de agua en la puerta misma de la Catedral. Hubo escaramuzas entre grupos de jóvenes y carabineros que se prolongaron por más de media hora.

Finalmente, terminada la misa, la concurrencia abandonó la Catedral. Ante las arremetidas de la fuerza policial, la mayoría de la gente se dispersó sin que se tuviera conocimiento de incidentes mayores.

----- 0 -----

CIRCULACION RESTRINGIDA

